

PROJET DE NOUVEAUX RÉACTEURS^{17,09,2024}
NUCLEAIRES
À GRAVELINES



Engagée aux côtés des entreprises de Travaux Publics, la FRTP Hauts-de-France œuvre pour le développement et la promotion des travaux publics dans la région.

Forte d'un réseau dynamique de professionnels, la FRTP accompagne les entreprises de toutes tailles pour relever les défis d'aujourd'hui et de demain : modernisation des infrastructures, transition écologique, innovation technologique et formation des talents

Contact: FRTP Hauts-de-France

Adresse
268 boulevard Clemenceau
59700 Marcq-en-Baroeul
T +33 3 20 98 00 33

Le point de vue de la FRTP Hauts-de-France

EN BREF.

> La FRTP Hauts-de-France soutient le projet réalisation de deux nouveaux réacteurs EPR2 à Gravelines : un nouveau chantier historique pour la région Hauts-de-France, qui permettra de valoriser et démontrer le savoir-faire de nos entreprises de Travaux Publics et leur capacité à conduire des projets d'envergure. C'est un projet fondamental qui s'inscrit dans la démarche de transition écologique soutenue par la profession.

> La FRTP Hauts-de-France se réjouit de l'impact que ce projet pourrait avoir sur les entreprises et sur l'emploi local, avec une phase de travaux préparatoires de grande ampleur qui mobilisera fortement entreprises et salariés des travaux publics.

> La Fédération et ses partenaires sont d'ores et déjà à l'œuvre, aux côtés des parties prenantes territoriales, pour que ce chantier soit un succès pour l'économie et l'emploi régionaux.





Engagée aux côtés des entreprises, la Fédération régionale des travaux publics Hauts-de-France œuvre pour le développement et la promotion des travaux publics dans la région.

Les Travaux Publics, dans les Hauts-de-France, ce sont aujourd'hui :

- Près de 700 entreprises et 26 000 salariés (les entreprises de plus de 50 salariés employant 51% des salariés)
- des possibilités de recrutement actuelles de 2 000 à 3 000 personnes (hors grands chantiers, cf. ci-dessous)
- Un chiffre d'affaires annuel de 3,5 milliards d'euros.

Un projet porteur d'opportunités pour le territoire et le secteur des travaux publics

L'implantation du programme EPR2 sur le territoire dunkerquois est une chance, porteur d'opportunités majeures.

Ce programme demande d'anticiper l'aménagement du territoire, en lien avec les autres grands projets industriels du dunkerquois, que ce soit concernant les besoins spécifiques pour la durée des travaux ou les besoins à long terme: logement, adaptation ou création de services (crèches, écoles...), accès et aménagements routiers, etc. Le chantier mobilisera fortement le secteur des travaux publics, avec un besoin en emplois conséquent sur le chantier, pour les travaux préparatoires (qui prévoient notamment des opérations de renforcement de sol de grande ampleur) et le génie civil principal. Il démontrera le savoir-faire de nos entreprises dans la conduite et la réalisation de ce nouveau grand chantier en Hauts-de-France.



Travaux préparatoires Hinkley Point C © EDF

Des besoins en emplois importants pour ce nouveau grand chantier en

Hauts-de-France

Entre 2025 et 2035, en région Hauts-de-France, les entreprises de travaux publics vont être fortement sollicitées par différents grands chantiers en Hauts-de-France qui, comme le projet EPR2 à Gravelines, s'inscrivent dans les grands enjeux de la transition écologique : le Canal Seine Nord Europe déjà engagé, le parc éolien en mer de Dunkerque, le tramway sur la Métropole lilloise et le service express régional métropolitain.

Des pics d'augmentation d'activité pouvant atteindre +50% sur plusieurs années sont ainsi prévus pendant quelques années (projection réalisée par la CERC – Cellule économique régionale de la construction – à la demande la FRTP, en fonction des calendriers et des budgets annuels prévus dans le cadre des travaux des grands chantiers).

Dans les années à venir, la profession va donc être confrontée à un problème de recrutement, avec certains métiers d'ores et déjà en tension aujourd'hui.



Une Fédération et ses partenaires déjà à l'œuvre

Dans la gouvernance de la FRTP Hautsde-France, compte tenu notamment de ce grand projet structurant, une viceprésidence sera dédiée au territoire du littoral.

Un permanent de ka FRTP est référent pour assurer une représentation et une participation régulières en amont et pendant le projet aux travaux avec les parties prenantes régionales et territoriales (travail déjà engagé avec EDF sur les métiers et effectifs pour le chantier, participation à la commission formation et attractivité, partage et retour d'expérience du chantier EPR2 démarré à Penly avec la FRTP Normandie...)

En février 2024, l'équipe d'EDF a présenté le projet de construction aux entrepreneurs de travaux publics de la région et a répondu aux différentes questions. La Fédération renouvellera ces échanges avec les entreprises, en fonction des demandes.

L'enjeu de la formation et de l'insertion face aux besoins en emplois

Pour répondre aux besoins en emplois de ce grand chantier, la FRTP et des acteurs de la formation et de l'insertion dédiés « travaux publics » sont déjà à l'œuvre.

De manière complémentaire à l'offre de formation déjà existante sur le littoral (ULCO, lycée Branly à Boulogne-sur-Mer, Laho Formation, City Pro...), de nouvelles formations (formation initiale et formation continue) ont déjà vu le jour ou vont se mettre en œuvre : sur le nouveau site dunkerquois d'ELFE Formations BTP, sur le site de

Gravelines du BTP CFA Hauts-de-France, avec l'ouverture d'une antenne de l'ESCT (Ecole supérieure de conduite de travaux) à Dunkerque, au lycée professionnel Normandie Niemen de Calais (CAP constructeur d'ouvrages en béton armé)...

Et, au-delà de l'offre de formation sur le littoral, d'autres établissements de formation se mobilisent : le lycée des métiers des travaux publics de Bruay-la-Buissière, le lycée Pasteur d'Hénin-Beaumont (coloration des formations BTP avec le passeport nucléaire) ...

Outil d'entreprises au service de l'insertion, le GEIQ PRO TP, dédié aux métiers des travaux publics, a déjà commencé à développer son action sur le dunkerquois, en lien avec les acteurs du territoire.

La promotion des métiers

La construction de nouveaux EPR2 à Gravelines est une opportunité pour continuer à faire connaître et promouvoir les métiers des travaux publics, avec des actions spécifiques à mettre en œuvre sur le territoire du projet EPR2.

Des actions sont déjà initiées en lien avec EDF, le Campus des métiers et des qualifications (CMQ) TP et l'Université des métiers du nucléaire. La FRTP poursuivra cette co-construction avec les acteurs du territoire.



Vue prévisionnelle du projet © EDF Gravelines



CONCLUSION

Déjà engagée, avec la profession et ses partenaires, la FRTP Hauts-de-France sera mobilisée aux côtés d'EDF et des parties prenantes territoriales pour répondre aux enjeux de ce projet d'envergure :

- > en continuant à promouvoir les métiers des travaux publics qui seront mis à l'œuvre pour les travaux préparatoire;
- en agissant, avec les acteurs de l'emploi de la formation et de l'insertion, pour répondre aux besoins en emplois de ce chantier d'ampleur.



